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公屋平均輪候時間微跌0.1年
仍要等5.4年 柯創盛倡速公佈「土地共享」細節

香港文匯報訊（記者 文森）

房委會昨日公佈最新公屋輪候數

字，公屋一般申請者最新平均輪

候時間為5.4年，較上次公佈的

5.5年，稍為回落0.1年，長者一

人申請者平均輪候時間則為2.9

年。民建聯立法會議員兼房委會

委員柯創盛認為，公屋長期供應

不足，輪候時間難縮短，建議政

府加快落實9幅私營房屋用地撥

作興建公營房屋，以及盡快公佈

「土地共享計劃」的細節。香港文匯報訊（記者 繆健詩）為慶祝中華
人民共和國成立70周年，四位來自香港及北
京的中國書畫名家，田躍民、鄭少忠、吳樵六
及賴榮春，聯手在港舉辦「京港頌」四友展，
展出超過140幅精緻工筆畫及水墨佳作，為香
港市民呈現中國傳統藝術的美與內涵，借藝術
作為媒介，強化兩地的人文交流。
活動由香港廣州社團總會慈善基金有限公司
主辦，中國香港名家書畫會協辦，於8月6日
至8月8日在香港文化中心展出。大會昨日為
畫展舉行開幕禮，中聯辦副主任何靖，大紫荊
勳賢楊孫西出席主禮。
身兼中國香港名家書畫會主席的賴榮春代表
主辦方致辭，並介紹今次畫展前後籌備了半年時
間，各位畫家都為畫展創作了多幅全新作品，當
中亦有部分是來自北京的收藏，畫作題材環繞山
水花鳥及駿馬，是集嶺南派及北派，兩大南北畫
派之大成的一次具有特別意義畫展。
他又希望，通過活動能進一步宣揚中華文
化，及加強香港與內地的文化藝術交流，並透露
最快9月份會再舉辦同類畫展。
楊孫西指，四位畫家各有專長，他們的畫作

既有國畫的傳統元素，亦有自身的創作，展現
出中國傳統藝術的獨特之美，希望有更多人能
夠學會欣賞，相信可有助大家增進修養，以及
培養對國家的情懷。
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■「京港頌」畫展展出超過140幅作品。
香港文匯報記者繆健詩攝

■「京港頌」畫展在港開幕，主禮嘉賓剪綵。
香港文匯報記者繆健詩攝

■瑪麗醫院制定應變措施。圖左起：鄧錦成、李德麗、莊慧
敏。 香港文匯報記者趙夢縈攝

重建憂掘出炸彈 瑪麗做好應變
香港文匯報訊（記者 趙夢

縈）位於港島西的瑪麗醫院正進
行重建，目前拆卸工作即將完
成，下一步將鑿地建樓。鑒於瑪
麗醫院一帶過往曾數次發現戰時
炸彈，今次如再發生，需配合警
方安排疏散。院方昨日下午公佈
應變計劃，確保屆時病人、員工
及公眾能安全撤離。
瑪麗醫院表示，醫院、承建商

及警方爆炸品處理課早前已實地
視察，得悉重建地盤內大多土地
曾鑿地建樓，惟未能完全排除藏
有炸彈的機會。一旦重建地盤工
作人員發現懷疑炸彈，會即時通
報並採取安全措施，醫院及醫院
管理局總辦事處亦會啟動重大事
故控制中心，作出中央統籌及緊

急應變。
院方指，如確認發現炸彈後，

相關部門會作出評估，決定是否
啟動應變安排。由於瑪麗醫院K
座較靠近重建地盤，屆時K座病
人將會按照實際需要轉移到安全
位置，院方亦會採取措施控制院
內人流。

引爆僅需兩三小時
港島西醫院聯網總監李德麗表

示，從發現炸彈到警方最後引爆
炸彈通常需要兩天時間，而真正
引爆炸彈所需時間僅有兩三小
時，院方有較充足時間做提前部
署。警方準備處理炸彈前，院方
會加緊巡邏，為重要設施提供額
外保護。而處理炸彈後，院方亦

會再次巡查及評估，確保樓宇結
構及設施安全，然後逐步恢復醫
院的正常服務。
瑪麗醫院落成於1937年，大部
分建築物已使用相當長時間，有
意見認為醫院的設計已不能配合
現今的運作需要。根據醫管局和
港島西聯網規劃小組的建議，瑪
麗醫院的重建重心將向北移動，
拆卸病理學樓、臨床病理大樓及
醫生宿舍三座建築，騰出土地興
建一座新大樓，展望日後可理順
緊急服務，設立急症樓層，並於
大樓天台設立停機坪。第一期重
建工程於2017年展開，目前拆卸
工作即將完成，下月初將開始掘
地，預計新大樓可於2024年落
成。

房委會表示，截至今年6月底，約有
147,900宗一般公屋申請，以及約

108,200宗配額及計分制下的非長者一人
申請。而在今年3月底，約有146,300宗
一般公屋申請，以及約108,300宗配額及
計分制下的非長者一人申請，反映在過
去3個月間，一般公屋申請宗數略增，
但平均輪候時間則稍為縮短至5.4年。
柯創盛認為，政府必須從土地供應及
增加公營房屋入手，積極推進任何可增
加公屋供應的方法，包括加快落實9幅
私營房屋用地撥作興建公營房屋單位，
以及盡快公佈「土地共享計劃」細節。
他又表示，申請公屋的皆為基層者，
居住環境欠佳，又面對昂貴租金及迫遷
壓力，呼籲政府考慮推出針對基層住屋

的「租務管制」措施，保障基層住戶的
租住權及壓抑租金飈升，同時為輪候公
屋超過3年的一般申請人提供租金津
貼，以解他們的燃眉之急。

多項增屋計劃受暴衝延誤
建築、測量、都市規劃及園境界立法
會議員謝偉銓表示，公屋輪候時間雖是
最近多個月來首次回落，但距離「3年
上樓」的目標仍遠。由於長遠土地及房
屋供應仍嚴重短缺，加上受最近的政治
事件及立法會大樓被破壞所影響，多項
短中長期的增加公營房屋計劃，包括橫
洲發展第一期工程、土地共享計劃、
「明日大嶼」規劃研究等，都受到不同
程度的延誤，對未來情況不感樂觀。

促政府積極推動過渡屋
他又指，為協助基層家庭改善生活，
避免捱貴租、住劏房，他促政府積極主
動地推動過渡性房屋，包括資助私人業
主改建或興建過渡性房屋等，並呼籲社
會各界不應因為政治爭議，妨礙覓地建
屋等民生大事。
公屋聯會表示，雖然輪候時間稍為縮

短，但難言公屋輪候已有所改善，未來
5年的公屋每年平均供應量仍只得1.5萬
間，至 2022/23 年度更下跌至 1.3 萬
間，供求失衡情況仍然嚴峻。聯會期望
新一份施政報告增加過渡性房屋供應，
提供租金津貼，亦需完善置業階梯，回
應青年的置業訴求。


